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臺北市政府工務局新建工程處會議紀錄 

一、 開會事由：「臺北藝術園區—臺北市立美術館擴建統包工程」公開閱覽

座談會 

二、 開會時間：110年11月1日（星期一）下午2時0分 

三、 開會地點：視訊會議 

四、 主 持 人：新工處李惠裕副處長                                      紀錄：孟繁嫣 

五、 出席單位及人員：詳會議簽到單 

六、 專案管理單位誠蓄工程顧問股份有限公司、郭恆成建築師事務所簡報 

七、 主辦單位說明： 

（一） 主持人：  

1. 本日座談會簡報資料公開於新工處網站，歡迎先進索取參考，網

址：

https://nco.gov.taipei/Content_List.aspx?n=935F57C5FAE1B4

C5 

2. 美術園區內部植群喬木共約438株，本案前期樹木移植工程由公園

處辦理，預計移植（定植）167株、移除26株，現地剩餘200餘株

為PCM初步評估於開挖範圍外之樹木，若統包團隊設計範圍有新增

需移植之數目時，可由統包商辦理另地假植。 

3. 本案與典藏庫房案間，因典藏品移動之需要，預計於地下三層增

建庫房連通道，由典藏庫房案統包商延伸施作一段長度（約11

米）後，預留施工界面由本案統包商銜接；本案與北美館本館間

目前未有地下連通道之計畫。 

（二） 北美館： 

1. 有關基地內既有蒲添生創作之紀念林靜娟雕塑品遷移安置位置，

仍希望統包商提出合適之建議地點，交予機關討論決定。 

2. 商業空間建議設置靠近中山北路側，並考量於美術館休館期間獨

立對外營業的可能性。 

八、 閱覽廠商及民眾意見： 

（一） A建築師事務所： 

1. 有關地下室排水設計部分，基地是否已進行過200年重現期防洪調

查，確認地下建築可免除水患議題? 

2. 工期1380天判斷較吃緊，且目前營造業面臨缺工缺料之情形，工
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期是否仍有商議可能性? 

3. 工程預算經費需考量各種議題（如移樹、覆土、棄土及地下室安

全考量），是否仍有增加之空間?或主動考慮縮減建築物規模，使

每坪單價趨於合理。 

4. 考量地下室大面積開挖致土方外運之議題，本基地之建蔽面積是

否能有調升之彈性。 

5. 基地行車動線由民族東路進、新生北路出調整成中山北路進、民

族東路出，造成中山北路歷史悠久之綠色人行步道斷開破口，恐

引起各方意見，是否可考量由典藏庫房案交通入口（新生北路）

穿越至民族東路，維持一雙向服務性動線，使車輛進出更加靈

活。 

6. 大規模開挖之棄土外運之適當置放地點希望可得到市政府之協

助。 

7. 統包需求計畫書3-31頁第11點：需考量未來擴建可能性，因目前

由先期規劃看不出擴建可能性，是否可說明此點之用意及方向。 

8. 是否可提供典藏庫房案之細部設計圖說，以利本案設計細節上的

處理。 

9. 評選簡報時間25分鐘建議增加至40分鐘，答詢時間增加至30分

鐘。 

10. 有關工程預算之組成，是否可公告專案管理團隊估算各工項工程

明細，供進一步評估預算可行性。 

（二） B建築師事務所： 

1. 有關典藏庫房案工程相關圖說，請提供dwg檔，以利庫房連通道相

關高程設計。 

2. 有關中山北路之破口寬度，北美館於10/23、10/24舉辦之擴建案

研討論壇清楚說明僅有7.5米，惟環差報告說明40呎貨櫃車+汽車+

機車三車道接需由中山北路破口進入園區，此二說明相衝突。 

3. 有關中山北路進、民族東路出是否可提出替代方案一事，主辦單

位係採取歡迎或應儘量避免之態度，於競圖立場上應說清楚。 

4. 有關中山北路進、民族東路出之交通動線，環評審查委員會之委

員意見皆充滿不確定性，可見此議題環評委員並非完全贊成，此

交通動線限制是否仍為競圖上之重要要求且不可更改? 

5. 有關先期樹木移植工程，是否可公告移走、留下之樹種及位置。 

6. 有關美術館外部照明將結合公共藝術一案，是否包含於目前公告

之44.8億之預算內? 

7. 本案等標期60天因恰逢春節，是否可考量延長。 
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（三） C建築師事務所 

1. 有關水晶情人橋主辦單位之構想及期待為何?是否亦設到建蔽及容

積的規範?因此橋跨越中山北路至圓山園區，是否有不同土地權屬

機關間需溝通及相關規範之議題。 

2. 承上題，未來是否仍為臨時性建築，是否有考量新的使用功能

（如商業、種樹等）與未來覆土式建築整合之彈性。 

九、 主辦單位回覆意見說明： 

（一） 誠蓄工程顧問股份有限公司: 

1. 於先期規劃階段已調查圓山捷運站進出口高程，並以此高程設定

防洪標準，惟因應環境變遷進行進一步防洪調查使建物於排水方

面適應最新環境，為統包廠商初期應辦事項。 

2. 有關工期為本公司延續先期規劃時期之工程目標，惟近二年因應

疫情造成缺工缺料、台商大舉回流等狀況，希望藉由此次座談會

聽取各先進意見，核實檢討後回報新工處。 

3. 有關工程預算與台灣近五年公共美術館工程相較樂觀，且有周到

之物價調整費。 

4. 有關建蔽率議題，因本案位於公園用地，本團隊認為都市計畫為

恆久議題，不應因政府部門推行工程案件而進行變更，此區建蔽

率幾乎無可調整彈性空間；本案目前之工程行為、預算及工程進

度皆建立在此建蔽率上進行規劃。 

5. 有關基地行車動線，本公司原於107通過之環評方案為民族東路

進、新生北路出（汽車、機車），大貨車由新生北路進至卸貨平台

完成卸貨後，由原路出，後於典藏庫房投標階段，張樞建築師事

務所及久年營造團隊提出中山北路進、民族東路出方案解決動線

分流問題，獲北美館支持且通過環差，目前投標基準皆為環差案

(中山北路進、民族東路出)，若統包商提出較佳方案，需自行於

一定工程期程內進行環境影響評估變更程序，並於一定工程預算

內執行。 

6. 本工程取得主體工程之雜項執照為要徑，統包團隊需取得雜項執

照後方能施作擋土設施及開挖土方，而取得雜項執照前需通過都

審，即會檢核提送都市設計審議之方案是否符合既有環境影響評

估方案，故若統包團隊欲改變交通動線方案，需於取得雜項執照

前通過環差，期程緊迫。惟此議題是否不可歸責於廠商仍需與北

美館、新工處研商。 

7. 有關土方外運費用，估算時以臺北鄰近付費土資場或臺北港二種

場所皆評估過可行，若有重大變更會儘速與機關檢討。 



第4頁 共5頁 

（二） 郭恆成建築師事務所： 

1. 本案一宗建築基地包含北美館本館、典藏庫房及本擴建新館，另

有關建蔽面積議題，涉及G.L高層之認定標準，依主管機關認定

之。 

2. 有關200年頻率洪水位，可詳統包需求書1-13頁，作為未來設計之

參考。 

3. 典藏庫房案細部設計圖說目前審查中，目前以都審核准之圖說為

公開閱覽文件，後續若細部設計圖說核定後會儘可能詳盡公開予

各投標廠商周知。 

4. 有關交通動線將採取開放態度，將於統需書補充允許建築師提出

更優之方案，至於因應環差涉及履約及工期部分於契約中該如何

訂定相關條文，將於後續再與新工處研商;另中山北路破口之寬度

及確切位置目前尚未訂定，相關圖面請參考環差報告書。 

5. 有關統包需求計畫書3-31頁第11點：需考量未來擴建可能性，係

因樓地板面積歷經酌減，目前樓地板面積較先期規畫時期低，北

美館希望有機會可回復適當空間，惟統需書文字使用易產生誤

會，將與北美館研商後修改。 

6. 未來此新形態之美術館會兼具商業營運及展演空間。 

7. 公共藝術預計採用新型態之方式（如燈光），美術館外部照明將結

合公共藝術進一步發想，統包需求及預算（44.8億）內僅要求基

本照度之燈光照明，其餘部分將採用額外之公共藝術預算。 

8. 水晶情人橋為圓山捷運站至北美館之主要動線，目前構想結構體

是不更改的，且建蔽率已計入既有建蔽率，若投標團隊欲增加水

晶情人橋之量體需將建蔽率考量進去，設計上需考量融入北美館

整體動線及外觀，若投標團隊對於水晶情人橋有較新穎之發想，

沒有設計上的限制。 

9. 有關預算組成方式，將與新工處進一步研商是否可提供與各投標

廠商。 

（三） 新工處說明： 

1. 有關典藏庫房案相關圖說、樹木移植工程相關樹種及位置圖說亦

置放於新工處網站公開予各投標廠商周知。 

2. 有關基地行車動線，曾因中山北路破口問題定為民族東路進、新

生北路出，後針對美術館運作、民眾進出等與交通單位進行詳細

討論並歷經環境影響評估變更後，定案為(中山北路進、民族東路

出)，若統包廠商欲提出新方案仍歡迎，惟需自行辦理環境影響差

異分析，且期程包含於本案訂定之工期內。 
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3. 有關土方議題會與臺北港確認未來幾年預計容納量，若臺北港可

容量本案棄土（約30萬立方），本處將協助統包商與台北港協商為

本案棄土場所方案。 

4. 有關建蔽率議題因本基地位於公園用地，目前市府無計畫放寬。 

5. 本案開發量體已大致確定，目前無縮減規劃，本案預算目前評估

尚符市場行情。 

6. 有關工期部分，本處將與專案管理團隊詳實檢討評估。 

7. 有關「擴建可行性」字眼，將再與北美館討論修正。 

8. 水晶情人橋為花博時期施作，結構尚健全，預期統包商在結構體

不變情況下，以美化方式（如燈光造型）與北美館融合，為既有

及永久性建築。 

9. 評選簡報及答詢時間會與專案管理團隊檢討酌予延長。 

10. 等標期因恰逢春節連假，會考量適度延長。 

（四） 北美館說明： 

1. 商業空間分為館外及館內，現階段未規範精準數量，將與後續委

外廠商進一步討論。館內商業空間需考量於美術館休館期間獨立

對外營業的可能性，禁止使用明火;館外預計可能較靠近中山北

路，且為醒目之建築，可使用明火，亦需考量獨立對外營業之可

能性，可詳統包需求計畫書。未來商業空間可能合併停車場一起

招租辦理。 

2. 本 館 網 站 擴 建 案 專 區 亦 會 公 開 本 案 相 關 資 訊 ， 網 址 ：

http://expansion.tfam.museum/ 

十、 會議結論：感謝各位先進提供寶貴意見，本處將會參考檢討並修正招標

文 件 ， 相 關 資 訊 皆 會 持 續 更 新 公 布 於 本 處 網 站

（ https://nco.gov.taipei/Content_List.aspx?n=935F57C5FAE1B4C5

），歡迎各位廠商踴躍投標。 

十一、 散會（是日下午4時10分） 

 


